

R2

SECCIONES



HISTORIA

El mito de la desaparición de los taínos

Los censos de la época de la colonia no daban las cifras reales del número de indios para justificar también la traída de esclavos africanos a la isla

ZAHIA CORNIEL

Un 10 ó 20% de la población taína de La Hispaniola sobrevivió a la época de la conquista, contrario a lo que por años han sostenido historiadores y cronistas, alimentando con ello el mito de la extinción indígena en la isla.

La tesis de que los primeros pobladores de Quisqueya no desaparecieron por completo es de la historiadora y antropóloga Lynne Guitar, quien disertó sobre el tema, recientemente, en el seminario "Nuevas direcciones en las investigaciones sobre la herencia taína", en el Museo del Hombre Dominicano.

En su intervención, "Documentando el mito de la extinción de la cultura taína", la investigadora estadounidense evitó adentrarse en cifras demográficas, por lo cuestionable que eran los censos de la época, y basó su tesis de la permanencia indígena en varias razones: los apareamientos interraciales entre españoles e indios; el cimarronaje (y con éste la fundación de pueblos alejados de los asentamientos españoles que sobrevivieron) y la prueba de que el número exacto de los nativos no era registrado por los "censos engañosos" de la colonia. Esto así, porque era imposible empadronar a los que estaban fuera de los dominios imperiales. Además, aquellos que entraban en una categoría diferente a la de español, indio o esclavo africano aparecían como "los otros".

"Las categorías de español o indio dependían de condiciones sociales y del discernimiento personal de los empadronadores y no de los factores biológicos". Por ejemplo, explicó la antropóloga, los hijos de español y taína, si hablaban español y eran bautizados como católicos se reco-



Lynne Guitar participó en el seminario "Nuevas direcciones en las investigaciones sobre la herencia taína". FOTO: DELIANG BARRIA

noían en el censo como español. Hubo que esperar hasta el 1582 para que los censos incluyeran la categoría para mestizo o mulato.

REFORZANDO EL MITO. Asimismo, hubo razones políticas y económicas que contribuyeron a desarrollar el mito de la extinción taína: los cronistas exageraban el descenso de la población taína para convencer al Emperador de proscribir las encomiendas y establecer pueblos cristianos de indios y frailes. También escribieron

de la población en relación a los grupos indígenas más numerosos de los valles de México y los Andes.

"Los cronistas -afirmó la investigadora- repitieron lo que estaba escrito en las cartas que enviaban a la corona los encomenderos, quienes exageraron sus pérdidas para ganar la simpatía del Emperador y el permiso real de importar más esclavos africanos -los españoles pensaban que éstos eran más fuertes que los taínos porque no se morían de las enfermedades que amenazaban a los indios". ■

48

JUEVES 20 DE AGOSTO DE 2002